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¿Cuál es el ritmo habitual de su
jornada de trabajo como profesio-
nal en el sector agrario? ¿En qué
consiste concretamente el trabajo
que realiza?
El trabajo con las abejas comienza en
marzo, cuando se comprueba cómo
han pasado el invierno, cuánta miel
tienen las colmenas, y si alguna de
ellas ha quedado vacía, y proceder así
a la división de otra colmena que sirva
para volver a poner en funcionamien-
to aquella que ha sufrido bajas duran-
te el invierno. Posteriormente, desde
marzo hasta septiembre, la labor con-
siste en vigilar y revisar las colmenas
para comprobar su buen funciona-
miento, poner las “alzas” para el
almacenamiento de la miel y evitar la
proliferación de cualquier enferme-
dad, y ya, finalmente, en septiembre
se procede a la extracción de la miel.
Para ello, se acude a los colmenares,
se sacan las “alzas” cuya miel se
vaya a extraer ese día y se trasladan a
la nave de extracción y envasado don-
de, una vez obtenida la miel, se intro-

duce en maduradores de 500 kilos
durante siete días para, posteriormen-
te, proceder a su envasado final y a
su venta. Al final del proceso, el
momento de la venta es el más costo-
so de toda nuestra actividad, puesto
que a ello tenemos que dedicarle
muchas horas, casi siempre todas las
mañanas completas.
¿Cree que el funcionamiento del
mercado puede garantizar por sí
solo la supervivencia de la agri-
cultura familiar en España y Euro-
pa?
En estos momentos, el sector agroga-
nadero está viviendo un momento
difícil por los bajos precios en origen.
En el caso de la miel los precios
actuales se encuentran en unos nive-
les muy similares a los de hace más
de 20 años, que es cuando empecé a
trabajar en esta profesión. Esta caída
de los precios de la miel está genera-
da por la entrada de producto barato
de terceros países, sobre todo de Chi-
na, Argentina, Brasil y Uruguay, que
carece de los controles y las medidas

“Es urgente investigar por qué están
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que el sector apícola está viviendo actualmente una
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de calidad que se exigen a la miel en
la Unión Europea. Es una situación
injusta, porque estos controles debe-
rían fijarse también para esas mieles
de países extracomunitarios.
¿Considera suficientes las ayu-
das que reciben agricultores y
ganaderos?
Las ayudas son escasas. En mi sector
recibimos una ayuda del Plan Nacio-
nal Apícola destinada a la inversión, y
una ayuda a la polinización, que es
muy pequeña, simbólica. Hacen falta
mayores subvenciones a la poliniza-
ción y ayudas para hacer frente a los
altos costes sanitarios que tenemos
los apicultores. Concretamente, existe
la enfermedad de la “varroa” que ata-
ca con gran virulencia a las abejas, y
cuyo tratamiento es exigido por ley,
pero la mayoría de las comunidades
autónomas no otorgan subvenciones
para ello. Esto es, a todas luces,
injusto, cuando sí que se conceden
ayudas para tratar de forma obligato-
ria enfermedades que atacan a otros
animales como, por ejemplo, el caso
de la “lengua azul” en los ungulados.
¿Cómo ve la situación actual del
sector en el que desarrolla su
actividad?
En estos momentos, el sector apícola
está viviendo una situación de incerti-
dumbre tremenda. Este año ha sido
catastrófico para nosotros porque
hemos perdido muchísimas colmenas
y lo peor es que no se sabe por qué
las abejas desaparecen sin dejar ras-
tro. Algunas hipótesis señalan que
mueren por una enfermedad, pero en
las colmenas no queda resto de ellas,
ni vivas ni muertas, y por ello otras
teorías señalan que lo que ocurre es
que las abejas se desorientan por
alguna razón, no se sabe cuál, y
abandonan la colmena para no volver
jamás. Nosotros lo único que obser-
vamos es que de la noche a la maña-
na, las colmenas se quedan vacías
sin razón aparente, llenas de miel y
de cera, y funcionando, en teoría,
correctamente. Es una situación que
nos tiene muy alterados pues no
sabemos cómo actuar ante ello, nos
sentimos impotentes, y vivimos todos
los días con la incertidumbre de
levantarnos y encontrarnos las colme-
nas vacías, y enfrentarnos a grandes
pérdidas económicas.
¿Qué medidas o reformas consi-
dera necesarias para mejorar el
sector en el que trabaja?

En primer lugar, que las distintas
Administraciones realicen campañas
de promoción de la calidad de la miel
española y comunitaria frente a la
procedente de terceros países, lo que
permitirá que el consumidor conozca
las diferencias entre las distintas mie-
les y pueda elegir con conocimiento
de causa cuál quiere consumir. Ade-
más, es necesaria una investigación
global y urgente para saber qué pro-
voca la desaparición de las abejas,
para poder así encontrar soluciones. Y
por último, no debemos olvidar la
puesta en marcha también de investi-
gaciones farmacéuticas para conse-
guir medicamentos más baratos fren-
te a la “varroa”, y que dichos medica-
mentos estén subvencionados en
todas las comunidades autónomas.
¿Considera que existen diferen-
cias entre la calidad de vida del
medio rural y del medio urbano?
La calidad de vida en el medio rural
es bastante buena, pero en ocasiones
nos sentimos un poco discriminados,
sobre todo con las nuevas tecnologías
de la comunicación, que son bastante
precarias en el mundo rural. En mi
caso concreto, la falta de nuevas tec-
nologías está afectando al desarrollo
de mi trabajo como profesional en el
sector agrario puesto que muchas de
las empresas con las que trabajo para
vender mi producto prefieren facturar
y realizar sus pedidos a través de
internet, y el mal funcionamiento de la
red limita mi trabajo. También paga-
mos más caros los productos de con-
sumo básico y tenemos una asisten-
cia sanitaria más precaria. En definiti-
va, creo que estamos manteniendo el
medio ambiente para las personas
que viven en las ciudades, y eso exige
compensaciones, permitiendo un
desarrollo del medio rural y otorgarle
las mismas comodidades y los mis-
mos servicios.
¿Cuál cree que es la situación de
la mujer en el medio rural?
En Asturias llevamos más de 25 años
trabajando muchísimo para conseguir
la igualdad de la mujer rural, y noto
que aquí su situación está bastante
avanzada en comparación con otras
comunidades autónomas. En Asturias
la mujer rural ya se integró y se dio de
alta en explotaciones agrícolas hace
25 años. Actualmente, FADEMUR
está trabajando muy duramente en
toda España para conseguir la igual-
dad real de las mujeres rurales, y

éstas cada vez están más implicadas
en ello.
¿Por qué ha apostado por UPA
para defender sus intereses en el
sector agrario?
Cuando decidí afiliarme a UPA lo hice
porque me parecía que defendía una
ideología parecida a mi forma de ser,
y la verdad es que el tiempo me ha
demostrado que no me equivoqué en
absoluto. Estoy a gusto en UPA desde
el principio y cada vez me he ido
implicando más en mi labor dentro de
esta organización agraria. Primero
empecé aquí en Asturias y posterior-

mente ya salté a la federal de UPA, y
estoy muy orgullosa de la labor que
ejerzo a favor del mundo agrario
español.
¿La situación de su explotación
permite afrontar el futuro con
optimismo?
Soy muy optimista en cuanto a mi
explotación y considero que, aunque
actualmente estemos pasando un
momento de incertidumbre en el sec-
tor, la situación acabará solucionán-
dose, y podré seguir con mi trabajo
en la apicultura, una profesión que
me apasiona..
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A LICIA Bernardo Álvarez nació en 1957 en Lena, un
concejo situado al sur del Principado de Asturias. Ali-
cia, sin antecedentes familiares en el sector, debido

al interés que le despertaban las abejas, decidió en 1986
abandonar su trabajo en una multinacional y comprar diez
colmenas para iniciar su actividad como apicultora. En la
actualidad posee 400 colmenas y, a su vez, es envasadora
y distribuidora de miel y presidenta de la Asociación de
Empresarios Agroalimentarios de Asturias. Desde 1996 está
afiliada a UCA-UPA Asturias. En 1999 fue elegida secretaria
de Desarrollo Rural de UCA-UPA Asturias y es responsable
de campaña de elecciones a la Cámara Agraria y de las
elecciones a Consejos Reguladores. Desde el 5º Congreso
Federal de UPA pertenece a la Comisión Ejecutiva Federal.

L ENA es un municipio situado al sur de la montaña
central asturiana. Descansa en el valle recorrido por el
río Lena y al abrigo de las montañas. Cuenta con tres

grandes valles que limitan geográficamente el municipio,
cruzados por tres ríos que los recorren de norte a sur. Se
encuentra a 320 metros de altitud, a 20 kilómetros de Ovie-
do y cuenta con cerca de 14.000 habitantes sobre una
extensión de 312 kilómetros cuadrados. Su principal activi-
dad económica es la minería del carbón, especialmente en
la parte baja del valle, que se encuentra en plena recesión,
compaginada con las actividades agropecuarias, principal-
mente vacuno de carne y apicultura. Dominan el paisaje las
torres de los pozos de carbón y las edificaciones de los
pueblos mineros.
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